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是挑战,也是机遇，只要我们对自己的文化有“自知自明”，加强民族文化转型的自主能力，就

能取得适应新时代文化选择的自主地位。 

 

 

【藏区随笔】 

拉布讲述家乡的故事 

李健 

 

在讨论少数民族地区的发展与政策制定问题时，经常能听到学者们比较一致的呼吁，要多倾

听少数民族地区民众的声音，多倾听当地人的心声。但实际上，所谓当地人的声音，他们的观念、

想法，他们对现代社会的认知，仍然并不容易被听到，更不容易被以文字的形式呈现出来。不同

文化之间需要互相沟通，不同族群之间需要互相理解。没有沟通与理解，就很难谈得上族群间关

系的真正和谐。可能这个过程很漫长，但需要我们从一点一滴做起，从学会倾听和理解做起。可

能读者会觉得有些讲述的内容很荒诞，有些并不一定真实，但我们更需要思考的是，他们为什么

会这么想？为什么这么说？如果能以“他者的目光”来慢慢品读，也许会有新的感悟和认知。 

讲述者：拉布，西藏山南地区加查县拉绥乡人，31岁，中国农业大学本科毕业，现为一名

民间唐卡画师。 

时间：  2013年 11月 10日 

地点：  北京首都博物馆 

 

野人·生态  

我的老家在西藏山南地区加查县拉绥乡。我们那个村子只有二十多户人家，村子很小。现在

村子里的人搬到外地去的还很少，有些有钱的人就搬到县里去住了，现在在县城买房子的人开始

多了，因为我们老家可以挖虫草。这两年，我们老家那边野人多起来了，我们当地藏语把野人叫

做“哲蒙”，村里看见过野人的人也很多，我爸爸、哥哥在山上放牛时也见过。现在野人伤人的

事也发生了，但野人只伤害那些做坏事的人。我们村里有一个女人，30多岁了，前不久被野人

伤了。这个女人性格不好，我们村里修路，刚好修到她家的地里，其实只占用她家耕地很小的一

个小角，但她说什么都不行，最后路就没法修了，村民对她都有意见。有一天她去井边打水，忽

然感觉后边有人拍她，她一回头，看到是野人，野人一下把她抓起来扔到山的斜坡上。这个女人

从山坡上滚下来受了伤。野人据说个头不是特别高，但力气很大。村里人说，野人可以一只手拖

着一头两颗牙（四岁）的牦牛往前走。野人和这里的山神应该有关系，人们认为野人出现是吉祥

的兆头，说明我们这里风水好了。早以前野人比较多，后来上世纪七八十年代以后，村民们大量

砍树，野人就绝迹了，这些年不让砍树后，野人就又出现了。 

现在谁家的牛被熊或者其他动物吃掉了，把现场拍下来，然后到村里开个证明，到县里可以

给一点补贴，也就几百块钱，那些动物也不让杀。前年有一个村民被熊抓伤了，后来县里给了一

点医药费，其他的没有。被野人扔下山坡的那个女的，也给了点医药费，因为别人也没看到，没

法证明嘛，给的也不多。一般的话，人家也不会编出这样的谎言。我也想过，不知道北京这边有

没有研究野人的机构，哪怕在村里和山上按个摄像头。我哥哥在山上放牧，经常能看到，大家都

知道野人的形象，现在村里很多年轻人也见过。野人的脚比较大，是普通人的一个半多，野人是

居无定所的。从“福报”的角度讲，这个地方的风水好，各种动物就会来，如果风水变坏了，动

物就撤离。野人的活动范围一般比较大，整个乡都有，朗县那边一直也有，我们跟朗县是挨着的。
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林芝的八一、墨脱那些地区肯定也有。我们那边熊也有，是黑色的，但熊跟野人不一样，毛的颜

色不一样。野人一般不伤人，伤到的那些人，都做了些不对的事。野人跟山神有点像，所以有人

说野人是山神的化身。比如你今天上山，心里想着要打一个野人，那可能真的会碰到野人，可能

被野人吃掉。但如果你心里抱着本能的善良，即使碰到了也不会受到伤害。以前森林靠近村子的

时候，野人也会到村子里来。我听他们说，以前野人到村里会偷山羊，人们看到了也不敢过去，

野人就直接去羊圈里拿只山羊就跑了。这些事情见过的人，经历过的人都还在，那是七几年八几

年的事。 

现在生态变好了，野生动物也多了，我哥哥在山上放牧，发现的鹿特别大，白色的鹿，有犏

牛那么大。还有野山羊也多了。像我爸爸是专门保护森林的，叫护林员，已经干了 18年了，以

前的话都没什么工资，给一点装备什么的。从 2004年开始给一点补贴嘛，每年给 1000或 2000

元，现在就是每个月给 500块钱。现在一个小村子就有五六个护林员，每个月定期隔三四天就去

山上转一下，看看有没有打猎的痕迹，发现有捕兽的钢丝那些东西就剪掉带回来。还有就是看看

村子里有没有砍树的迹象，看在山上放牧的那些人有没有偷偷地打猎，有没有着火点。 

狩猎·因果 

现在我老家那边还有偷猎的，主要是偷猎獐子，为了弄麝香，麝香很贵的，现在一个一万多

块钱。獐子走路有一个规律，它总是在一片地方走。路边上有些长的树枝断了嘛，獐子它痒痒嘛，

就找这些矮一些的树枝，蹭一下。闻一闻獐子蹭过的树枝，打猎的人就知道这个獐子是母的还是

公的。所以在有这类树枝的地方，地下就放一个铁丝圈子。獐子走到树枝那儿闻一下，知道是以

前磨过的地方，它就还在那磨，就会被套住。 

现在麝香买的人多，有些人是买过来给领导送礼的，有些人是民间的，就像收古老的佛像一

样，它有一个“行”，通过一个人一个人他会找到买家的。有些买家通过一个一个人他会找到卖

家的。今年 8月份，我一个亲戚，是另外一个村的，他有一个麝香，说要卖，后来他在山南那边

考驾照，驾照很难考嘛，送礼，就送给驾校了。前几天那边又有一个麝香要卖，这东西，就是你

有求就必然有应。现在麝香也有很多假的嘛，在林芝的朗县，獐子多，但那地方假的也多。在外

地造假，然后拿到那边卖。就像虫草一样，在内地作假，然后拿到西藏来卖。 

现在我们村的人不打猎了，一个原因就是，像我们村的人比较信佛。你去杀一个獐子，就是

为了取麝香，一个麝香往大了说也就值一两万块钱，是吧？靠这个你也不可能一下就发大财，去

杀死一条生命，就觉得划不来。你要是为了吃肉吧，獐子也就那么一点点肉，犯不上，所以人家

都不打。以前我们村里一些年轻人会打，后来就是遭报应嘛，很惨的。这里面有很多事情，因为

时间过了很久，时间久的话大家都可以观察分析。村里某某年轻人死了，人家肯定会问，他以前

做什么了？然后人家这样一追问，就知道了。这个报应还比较灵，所以现在村民也不敢打猎了。 

还有，山上的这些动物有些是山神的坐骑，有些獐子是山神的坐骑或者山神手下的，你打到

了它，你就完蛋了，这个是真的。以前有一个人，他去打猎，打到了另外一个村子祭拜的山，在

那个山后面打到了一个白色的獐子，一般的獐子是这种颜色，他打到的是白色的。打到了回来之

后，他就发病了，半死半活的样子就过了一年半，后来去山南那边医院去治疗啊，还是不行，最

后死在路上，卡车拉回来的。很年轻的一个人，差不多就是三十八九岁这样。去看病的时候，藏

医院的医生一看就知道，这是自然的发病还是比如对灶神不敬这种中邪的病。藏医院的医生当时

一看他就说，你这个病用医药的办法治不了，要用念经或其他的办法治。这是一个例子，还有另

外一个人去打猎，他打到的一个獐子，背上的毛有马鞍的纹路，就像我们骑马的时候垫在下面的

那个，这个獐子就是山神的坐骑，他打着了，打着之后就病了。这种事情都是真实的事实嘛，所

以人家对打猎还是有点害怕的。 

为什么打猎的都是年轻人呢？因为年轻人比较爱钱，打了之后他就可以直接卖钱嘛。有些人

打了獐子就把肉扔掉，麝香取下来。因为獐子一剥皮，这个毛很容易掉下来，掉下来之后，村子
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里面的人很容易就会发现的。如果他拿了麝香之后，封闭得好，人家也不会发现。这种事，村里

的人就算知道了，毕竟是一个村的人，把他告上去了，他肯定会坐牢，所以大家都睁一只眼闭一

只眼。经常打猎的这些人，一般都不太信佛，平时一看就知道不太信佛，这很明显嘛，平时家里

面也不念经。这种人的家庭有富的，也有穷的，有些家里父母可能也不念经，到他那一代也不念，

这种情况比较多。现在信佛这个也是很模糊的概念，佛教里面的很多忌讳现在慢慢慢慢都打破了

嘛！ 

我小时候经常逃课，跑到山上去，弄走那些打猎用的钢丝圈，不知道什么原因，我小时候特

别喜欢把别人打猎的那些工具偷过来，把钢丝圈剪下来，要爬很多很多的山呢。然后小孩之间比

赛，看谁比谁偷得多。实际上现在来讲，这些也是很好的事。那个年代打猎打的主要是獐子，为

了麝香，那时一个麝香卖 2000元，当时 2000元很值钱的。专门打熊的很少，因为打熊需要枪，

80 年代末藏枪都被没收了，所以没人打熊。而且，打枪有个说法，只要山里面响了枪声，山神

会愤怒的。 

伐木·环保 

现在我们也不让砍树，过去烧饭都是烧树，现在不让烧了，只能砍那些干死的树，还有烧牛

粪。现在一天只能砍一点点，过去我们上山一天可以背两大捆回来，在家里推起来，烧的特别特

别厉害，现在不让烧了。我们村子的森林边界线，以前就在村子边上，后来逐渐后退到要走半个

小时的地方，再后来就退到了大山上，现在又开始慢慢慢慢下来了。我们以前还做木碗，八几年

九几年的时候，我们村都做木碗为生。一个树比如有一米五的，可以做木碗的材料，做木碗的时

候，就把树高处那一点点取下来，除了那个，其他的木头都没用了，做不了木碗。能做木碗的部

分砍下来，其他木头仍在那儿，等到第二年第三年变成干的了，就搬到村里面，再卖到城里面。

现在已经没人做木碗了。 

砍树是从 70年代 80年代开始的。自从有了卡车之后，就有了伐木的这个事情，没有卡车的

时候，这个木材没法往外运呢。过去我们老家砍伐树木，都是运到城里，医院、学校还有其他单

位都是烧木头的。旧社会砍树的情况也有，像建寺院时候，但毕竟是少数。七几年的时候，我爸

爸他们才十几岁，那时候森林茂盛得很，那 1959年之前森林肯定更茂盛。过去就是放牧、烧柴，

其他没什么，再说人口又少。后来人口慢慢慢慢越来越多，不光是村里烧，还往外面运。那时候

虫草一根只卖两块三块钱，一年也挣不了多少钱。砍树砍一个月能挣七八百块钱，那时候七八百

块钱还是挺值钱的。但是冬天砍不了，冬天太冷，路全都结冰，差不多就是春天那段时间砍树。

春天冰雪都化了，路上都是泥，可以把木头一路拖回村子里。夏天因为下雨，新砍的那些树太沉

了，不好弄。所以一年也就卖个一卡车两卡车，就可以了，不是每个月都砍树。 

文物·信仰 

现在村里面打猎的比以前相对少一点，但是偷佛像的多了。加查那边寺庙多，现在人家连佛

塔都挖了，挖空了。现在就是如果寺院里和尚多的话还好，现在我们老家那边寺院里真正的上几

百年的佛像比较少，都被偷了，老百姓偷了以后去卖钱，有的能卖几百万。我们村里没有，我们

整个乡里被怀疑偷过佛像的有三个人。一个人去年死了，一个人始终还没有发财，还有一个人现

在发财了，但不知道是不是这个偷过佛像的人。现在我们老家靠近朗县的一个乡，里面有很多很

多老板，村子里有好几个人都是家产几百万、几千万，他们刚开始时就是偷佛像，偷了佛像之后

再搞项目。村子里互相攀比，男人去外面挣钱，女人在家里互相攀比看谁家更有钱，好多人家里

有大货车。人家说在拉萨那边倒卖文物的人当中，加查县的人就有 20个，人家这样说的嘛。 

以前我们村子里面有一个很有名的寺院，已经废弃了，文化大革命的时候毁了。毁了之后，

有一个很有名的佛像，在村子里面挨家挨户互相保管，后来就丢了。丢了之后，人们怀疑的有三

个人，第一个人去年车翻了就死了，人家主要就是怀疑他，他还有两个帮手。那个人死了之后，

村里人都觉得就是他偷的，两外两个人也没事，因为县里面也不会去追查。不知道现在那个佛像
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是卖了还是藏在哪儿，是个紫铜佛像。所以很多古老的佛像、古老的东西我们一般不沾手，不敢

碰，内地人一般很喜欢古老的东西，但是从西藏来说，古老的东西是有秽气的。就算是佛像，佛

像很神圣，但毕竟是寺庙里过来的，如果是别人送的那可以，不会因为自己喜欢就去买。 

我们村子里，我妈妈那个家族，过去在村里有一个很大的庄园，他们说在七几年的时候，我

们家有个屋子，整个满满的全是佛像。我妈妈的妈妈的兄弟有一个是活佛，所以家里有很多佛像。

因为在文革的时候，佛像都要没收嘛，我家里就像办公室一样，没收的佛像都堆在那儿。现在四

十几岁的人都有经历，他们小时候到佛像那儿抓一下呀，弄一下那个手臂呀，上面的绿松石、红

珊瑚特别特别多，他们当时只是拿过来玩玩，就扔了。那些佛像后来不知道弄到哪儿去了，可能

有些扔到河里面，有些运回内地，有些藏到山上去了。这几十年也没有人去找，慢慢慢慢就忘了，

埋在哪儿也没有人知道。这几年有的人上山就捡到了，有些是银器，有些是佛像。有些人捡到之

后，他们家里面发生了很多不幸的事情，所以有些人又悄悄地把佛像还给了我妈妈的那个家族，

山上有些人们修行的地方，就放到那里面去了。比如我上山放牧捡到了一个老佛像，如果我心里

面想着要卖掉，那肯定不是我出事就是我家里面出事，很多事情都能证明的。但有一个奇怪的事

就是，我们山上的山神，对外来的人没有惩罚，尤其是对汉族人好像没有影响，只对当地人有影

响。比如我们村祭拜的那个山神，一个人上山的时候，不小心碰到石头，石头往山下面滚，山神

马上就知道，那个人马上就病了。但是按同样的道理，来进行考古的那些人，他们就没什么。比

如说我们有个山神，山下面有个墓葬，那个墓葬是归山神的，不归我们。如果去挖这个墓葬，就

会受到报应。 

水电·圣迹 

藏木水电站就在我们乡里，从我家住的地方到水电站，坐车只要 20分钟。藏木水电站那边

有很多莲花生大师的莲花洞，藏语直接翻译的话叫做“莲花门”。有一块很大的石板，周围都雕

刻得特别像门。如果我是一个特别有佛缘的人，心里面特别虔诚，许个愿，这个门就开了，我进

到里面，就等于到一个极乐世界去了，然后还可以出来。修水电站之后，这些地方很多都破坏掉

了。本来人家一直以为这个就是外面有个门的形状，后来修水电站的时候，就把这个门打掉了，

结果里面真是有一个洞，很多人都看到了嘛。洞里面有很多我们说的那个“让迥”（自然形成的

佛像），有很多很多！都破坏掉了，水电站刚好修到那里嘛！上次我回家的时候，班车上刚好有

一个在那边干活的人嘛，他跟我说，有几个汉族是内地来修水电站的人，有一次过来找帮手，叫

我们过去帮他们搬东西，说每个人给 200块钱。那是水电站下班之后，人家肯定很乐意啊，随便

帮一下忙就给 200 块钱，报酬很高了。然后他们就开了辆 130车，开到山洞那儿，里面有一座很

大的石雕像，他们就用铁锁链和钢丝绳把雕像捆起来，然后用卡车往外拉，从山上面滑下来，然

后就运走了。 

那地方有很多很多宝藏，有很多名胜古迹。翻过水电站的这一边有个雪山，雪山下面有很多

很多修行洞，特别特别多，以前没有发现。现在有很多人去那边找文物嘛，那地方也能找到文物。

因为这种地方，在元朝蒙古人来的时候，受到一次大的破坏。那个山上有像寺院和庄园的那种房

子的遗迹，有些人说是元朝的蒙古骑兵把那里的人全都杀掉了，能拿的拿走，不能拿的都留在那

底下。这些地方慢慢慢慢变成我们祭拜山神的地方，所以那地方一直都没人挖过，这种遗址一直

都没人敢动。现在很多人去找嘛，那些偷盗的人肯定去找嘛，去找的人中，当地的人和外地的人

都有。还有就是文化大革命的时候，很多寺院里的东西，和尚还俗嘛，就把寺院里的很多佛像藏

到山上去，后来过了几十年之后，佛像还一直就放在那里。现在慢慢被人家发现了，这种也多。

还一个就是家族式的，没收地主家财产的时候，一部分也埋在了山上，到山上面去找的时候能找

到一些。 

神山·金矿 

我们那个乡叫拉绥乡，“拉绥”在藏语里就是祭神的意思，文成公主的时候祭拜山神，第一
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个就是到我们拉绥乡祭拜山神，有这样一个传说。我们那儿的神山叫加布神山，人家一直当作是

西藏最大的神山之一。英国人侵略西藏的时候，派人勘察，发现那里有金矿，是铂金，英国人做

了记号，他们没挖成嘛，回去了。现在就是我们中国黄金部队正在挖金子嘛，一个最好的金矿，

那也是神山嘛。1998年的时候有第一批人过来勘察，待了一段时间，他们就晚上做恶梦啊什么，

后来就回去了。2004年的时候又来了一批，就开始挖，挖了半年的时候，很多人就开始拉肚子，

在那边待不住就回内地了。然后第三批是 2006年左右，又来了一批，从内地请了大高僧，据当

时我们村里很多村民看到，从内地来了很多方丈，汉族的菩萨，用水泥做了一个特别大的释迦摩

尼佛，他们做法事，然后挖地洞，把佛像埋在地底下，后来就再没发生什么事情了。 

这个地方本来是我们乡的神山，我们在山的前面，他们从山的后面挖，山后面就归另外一个

乡了。挖矿的每年给那个乡十万还是多少钱，村子里面都给钱，村民也给钱，还给盖房子，然后

我们这边就什么都没有。现在我们乡的水源已经开始受到影响了，水明显比以前减少了。因为他

们那边挖了之后，水全部流到那边了。但是这个就是说是国家的项目，我们那边已经开始受到影

响了。我们那儿老百姓有意见，说了很多次，但是没人理。所以西藏的很多事情就是这样。 
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